



Le Centre de recherches et d'études sur l'Europ

Lundi 19 mai 2014 numéro 626

La Lettre format PDF

La Fondation sur



L'application de la Fondation



disponible sur Appstore et Google Play

Elections européennes : quels enjeux pour la législature 2014-2019 ?



Auteurs : Yves Bertoncini Thierry Chopir

L'un des enjeux majeurs des élections européennes est de désigner les membres d'une institution disposant désormais de prérogatives substantielles en matière normative, budgétaire et de contrôle. Les élus européens auront à prendre des décisions portant sur de multiples enjeux économiques, sociaux, environnementaux, politiques et diplomatiques. Yves Bertoncini et Thierry Chopin établissent un classement des résolutions en fonction de trois grandes séries d'enjeux : la contribution de l'UE à la sortie de la crise, l'évolution des fondements de la construction européenne et la stratégie pour l'UE dans la mondialisation.

Lire la suite

Sommaire

A la une !: ISF/Dons - Editorial - UE/Monde - Rapport/UE - Site - Parité Elections : Elections/PE Elections européennes : Prévisions - Sondages - Débat - Candidats - Popularité/UE - Europe/Paix - Tchat - Europe2030 - Appel/Vote - Rép. tchèque Crise financière : Chypre - Portugal - Allemagne - France - Royaume-Uni Commission : Finances - Ukraine Conseil : Affaires générales - Diplomatie - Climat/Energie - Développement Diplomatie : Afrique Cour de Justice : Données personnelles Allemagne : Economie - Franco-allemand France : Nigeria Luxembourg : France Royaume-Uni : Syrie Ukraine : BERD - OSCE - Dialogue OTAN : Roumanie Eurostat : Commerce - Croissance - Inflation Publications : Défense - Revue/France Culture : Expo/Hamburg - Expo/Paris - Livre/Histoire

Agenda | Autres versions | Contact

A la une!:

Réduisez votre impôt en soutenant la Fondation

La Fondation Robert Schuman est une fondation reconnue d'utilité publique. Les dons qu'elle reçoit ouvrent droit à une déduction d'impôt. Ainsi les particuliers assujettis à l'impôt de solidarité sur la fortune (ISF) peuvent, dans la limite de 50 000 €, déduire 75% du montant de leur don (article 885-0 V bis A du code général des impôts - CGI). N'hésitez pas à nous contacter... Lire la suite

La campagne n'est pas si belle!

Dans un éditorial publié sur son site le 18 mai 2014, Jean-Dominique Giuliani, président de la Fondation Robert Schuman, regrette que la campagne des élections européennes n'aborde pas les vrais sujets et que son contenu, dominé par l'euroscepticisme, soit si réducteur... Lire



la suite

Pourquoi et comment l'Europe restera le coeur du monde

CCEUR
DU MONDE

A quelques jours des élections européennes, le président de la Fondation Robert Schuman, Jean-Dominique Giuliani, publie un ouvrage intitulé "Pourquoi et comment l'Europe restera le cœur du monde – Petit traité d'optimisme". Cet ouvrage publié aux Editions Lignes de Repères est disponible dans toutes les bonnes librairies et sur le site de la Fondation Robert Schuman au format papier et en livre numérique pour les liseuses

et tablettes... Lire la suite

Autre lien

Commandez le Rapport Schuman 2014 en version papier ou numérique!



Les élections européennes et le renouvellement de toutes les institutions politiques de l'Union offrent une opportunité exceptionnelle pour analyser la situation de l'Union européenne et ses évolutions. Ces questions se trouvent au coeur du Rapport Schuman 2014, ouvrage annuel de référence sur l'Europe. Cet ouvrage, réalisé sous la direction de Thierry Chopin et de Michel Foucher, est publié aux éditions Lignes de Repères.

Il est disponible, outre la version papier, au format numérique pour les liseuses et tablettes... Lire la suite

Autre lien

J-7 avant les élections européennes : suivez la campagne sur notre site!



Les élections européennes arrivent à grands pas. Il ne reste que quelques jours avant de faire entendre votre voix et décider qui gouvernera l'Europe de demain. Pour suivre de près les élections européennes dans les 28 Etats membres, suivez la campagne sur l'excellent site de la Fondation Robert Schuman dédié au scrutin européen. Ce dernier rappelle le rôle et les pouvoirs du Parlement

européen, les règles de vote, les résultats obtenus en 2009. Il présente les partis et leurs programmes, la liste de tous les candidats, les sondages. Et si vous ne l'avez pas encore fait, téléchargez notre application gratuite "Elections européennes"... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

Quelle Europe pour les Européennes ?



L'Observatoire régional de la parité entre les femmes et les hommes organise une rencontre-débat le 20 mai à 18h30 à la Maison de l'éducation permanente de Lille sur le thème : "Quelle Europe pour les européennes ?". Pascale Joannin, directrice générale de la Fondation Robert Schuman, interviendra dans le débat et répondra aux questions

du public. L'entrée est libre... Lire la suite

Flections

Le parti populaire européen possède une légère avance à une semaine des élections européennes



382 millions de citoyens issus des 28 Etats membres de l'Union européenne sont appelés aux urnes du 22 au 25 mai prochain pour renouveler les 751 membres du Parlement européen. A une semaine du scrutin, l'écart entre PPE et PSE reste serré mais le PPE est toujours placé en tête. Selon les dernières enquêtes d'opinion, le PPE

obtiendrait entre 212 et 221 députés. Les Socialistes & démocrates (S&D) remporteraient entre 194 et 209 élus. L'ALDE resterait le troisième groupe de l'Assemblée de Strasbourg avec 62 ou 63 députés, devant la Gauche unitaire européenne (GUE/GVN), qui obtiendrait entre 45 et 52 élus. Les écologistes (Verts/ALE) auraient entre 38 sièges et 52 sièges, les Conservateurs et réformistes européens (CRE/ECR), 43 ou 44 députés, et Europe libertés démocratie (ELD/EFD), entre 33 et 39 élus. Restent la question des non-inscrits qui, dans leur forme actuelle, obtiendraient 38 élus. Les partis qui ne sont pas actuellement représentés au Parlement et qui pourraient y faire leur entrée selon les sondages sans que l'on sache ou ils siégeront en obtiendraient 62. La droite devrait s'imposer dans 14 Etats membres : Allemagne, Autriche, Belgique, Chypre, Croatie, Espagne, Finlande, France, Hongrie, Irlande, Luxembourg, Pays-Bas, Pologne et Slovénie. La gauche arriverait en tête dans 10 pays : Bulgarie, Estonie, Italie, Lettonie, Lituanie, Malte,

Portugal, Roumanie, Slovaquie et Suède. Dans 4 Etats membres - Danemark, Grèce, République tchèque et Royaume-Uni, des partis populistes et eurosceptiques de droite ou de gauche pourraient arriver en tête, respectivement Parti du peuple danois (DF), Syriza, Ano 2011 et Parti pour l'indépendance du Royaume-Uni (UKIP). La participation risque d'être moindre que lors du dernier scrutin européen de 2009 (43,23%)... Lire la suite

Elections européennes :

L'écart se creuse entre le PPE et le PSE au niveau européen



Dans le cadre du partenariat établi entre le Parlement européen et l'institut de sondages TNS Opinions, le Parlement européen a publié les derniers résultats, à 10 jours des élections européennes. Alors que le PPE et le PSE étaient au coude à coude pendant toute la campagne, l'écart se creuse entre les deux grands partis du Parlement européen.

Ainsi le PPE devrait obtenir 29,43% des voix, soit 221 sièges, à l'échelle de l'Union européenne tandis que le PSE devrait obtenir 25,83% des voix, soit 194 sièges. La troisième force politique du Parlement européen devrait être l'ALDE qui obtiendrait 8,26% des voix, soit 62 sièges. Les Verts devraient obtenir 6,92% des voix, soit 52 sièges, la Gauche unitaire européenne 5,99% (45 sièges), le groupe Europe libertés démocratie 4,39% (33 sièges) et les non inscrits 5,06% soit 38 sièges. Les autres listes devraient obtenir 8,26% des voix (62 sièges)... Lire la suite

Des sondages serrés dans la dernière ligne droite avant le scrutin européen



Selon l'enquête réalisée par l'Institut Sigma Dos pour le quotidien El Mundo le 19 mai , le parti populaire du chef du gouvernement Mariano Rajoy remporterait 21 ou 22 sièges. Le PSOE reculerait plus nettement, avec 15 ou 16 sièges. En revanche, plusieurs petits partis gagneraient en influence, comme la Gauche plurielle (6 sièges), ou le parti centriste UPyD qui passerait à 3 ou 4 sièges. D'après un sondage effectué par la

chaîne de télévision allemande ARD et publié le 15 mai, la CDU serait en tête avec 37% des voix. Le SPD obtiendrait 27%, les Verts et la Gauche 9% chacun, le parti "anti-euro" Alternative für Deutschland AfD) obtiendrait 7%. D'après un sondage Clai-Metronews-LCI réalisé par OpinionWay et publié le 12 mai 2014, 62% des électeurs français comptent s'abstenir. L'UMP arriverait en tête avec 23% des voix, suivie du FN 22% et du PS 16%, de l'UDI-Modem 10%, des Verts 9% et du Front de gauche 7%. Au Royaume-uni, les sondages montrent que le score de l'UKIP reste difficile à prévoir, avec des écarts de 10 points pour ce parti en fonction des instituts à l'origine du sondage (ComRes/Independent ou ICM/Sunday Telegraph). En Pologne, deux partis sont au coude à coude, la Plateforme civique (PO) du Premier ministre Donald Tusk et le Parti Droit et Justice (PiS) de Jaroslaw Kaczynski (HH et TNS), mais le Congrès de la nouvelle droite (KNP) est crédité de 7%,... Lire la suite

Autre lien

Dernier débat entre les 2 principaux candidats à la présidence de la Commission



A quelques jours des élections européennes, les principaux candidats à la présidence de la Commission européenne, Jean-Claude Juncker et Martin Schulz, débattront une dernière fois le 20 mai à Hambourg. Le débat sera retransmis à 21h00 sur les chaînes allemandes ARD et

WDR... Lire la suite

Autre lien

Suivez les 5 candidats dans la derniere semaine de campagne



Les cinq candidats choisis par les partis européens pour briguer la présidence de la Commission européenne ont mis en place des sites internets dédiés, sur lesquels leur programme et leur positionnement politique est mis à disposition des électeurs. Les candidats sont Jean-Claude Juncker pour le PPE, Martin Schulz pour le PSE, Guy Verhofstadt pour l'ALDE, Ska Keller et José Bové pour le PVE (et Alexis

Tsipras pour le PGE... Lire la suite

Autre lien | Autre lien | Autre lien | Autre lien

Un léger regain de popularité pour l'Union européenne



Selon un nouveau sondage réalisé dans sept États membres de l'Union européenne par le think tank Pew Research Center le 12 mai 2014, après un déclin foudroyant à l'aube de la crise de l'euro, la cote de popularité de l'Union européenne remonte en France, au Royaume-Uni et en Allemagne. De plus, la croyance en un précepte fondateur de

l'Union - le fait que l'intégration économique soit bénéfique à nos pays - est également en hausse au Royaume-Uni, en Pologne et en Allemagne. Cependant,

alors que les élections européennes approchent (22-25 mai), la majeure partie des électeurs à travers l'Europe pensent que leur voix ne compte pas à Bruxelles. Ils accusent l'Union de ne pas comprendre leurs véritables besoins et de demeurer ainsi inefficace... Lire la suite

Pour les Allemands, l'Union européenne est avant tout garante de la paix sur le continent européen



La Frankfurter Allgemeine Zeitung (FAZ) a publié en partenariat avec l'institut de sondages Allenbach, un sondage sur la perception qu'ont les Allemands de l'Union européenne. Il en ressort que la majorité des Allemands estiment que l'Union européenne est, avant d'être une Union économique des Etats du continent européen, une Union politique garante de la paix sur le continent européen. Comparant les résultats

de cette enquête avec celle menée en mai 2013, la FAZ souligne que l'image de l'Union européenne s'est améliorée dans la perception collective allemande, et que la crise qui bouleverse l'Ukraine actuellement n'est pas sans lien avec cette évolution. Ainsi, en corrélant les réponses à la question demandant si la personne interrogée se sentait menacée par la crise en Ukraine à celles sur ce que l'Union européenne signifie pour cette même personne, le journal indique que ceux qui ont répondu qu'ils se sentaient menacés par la crise ukrainienne (55% des personnes interrogées) étaient également celles qui mettaient le plus l'aspect politique de l'Union européenne en avant et qui affirmaient que l'existence de l'Union européenne, c'était la certitude qu'il n'y aurait plus de guerres entre les peuples européens (66%). Alors que l'on parle partout de la vague eurosceptique, ce sondage montre plutôt que dans le pays le plus peuplé de l'Union européenne, l'on se rappelle encore les raisons qui ont mené à la constitution de l'Union européenne, une Union politique et économique pour assurer la paix sur le continent européen... Lire la suite

Tchat sur le chômage et l'euro



A quelques jours des élections européennes du 25 mai, la Fondation Robert Schuman s'associe à une initiative du journal La Croix qui organise un tchat le 20 mai à 11h00 sur le thème "Chômage : la faute à l'euro ?" avec l'économiste Agnès Benassy-Quéré. Diverses questions essentielles aux yeux des opinions publiques seront abordées à cette

occasion, telles que : L'euro a-t-il rendu la vie plus chère ? La politique de rigueur européenne est-elle responsable du chômage en France ? Le taux élevé de l'euro nuit-il à l'industrie française ? Pourrait-on revenir au franc ?..... Lire la suite

Groupe Euro2030 : pour une Europe politique



Alors que les élections européennes auront lieu dans quelques jours, un collectif d' "eurocrates" a créé une initiative intitulée Euro2030. Ce collectif prend acte de l'inexistence d'un débat sur l'Europe et estime que l' "Europe est un projet politique" qui "doit être au cœur du débat

démocratique". Il propose de "redéfinir les bases d'un nouveau contrat social européen tout en proposant une refonte multidimensionnelle de l'Europe qui lui permette de répondre aux défis posés par la globalisation", par le biais notamment de la mise en place d'une union politique regroupant les Etats de la zone euro... Lire la suite

Autre lien

Voter pour ne pas oublier (#NeverForgetToVote)



Alors que le scrutin européen du 25 mai doit connaître un taux d'abstention record dans la majorité des pays de l'Union européenne, une initiative a été lancée par les jeunes socialistes suédois pour inciter

les électeurs européens à aller voter aux élections européennes, à la fois pour lutter contre l'abstention et la montée des partis populistes en Europe... Lire la suite

Dernier sondage en République tchèque



En République tchèque, 38 listes se présenteront aux élections européennes dans ce pays qui dispose de 21 sièges au Parlement européen. Le parti ANO 2011 est crédité de 20.1 % des intentions de vote, devant Top 09 (PPE) avec 14.2, le ČSSD (affilié au PSE), parti du

Premier ministre, 12.5%, le parti communiste KSCM (GUE/NGL) 12,2% des voix, Usvit 7.7% et l'ODS, affilié à l'AECR (7,2%). Les autres listes se présentant aux élections européennes sont créditées de moins de 5% des intentions de vote dans les sondages, un seuil nécessaire en République tchèque pour pouvoir entrer au Parlement européen... Lire la suite

Crise financière:

Quatrième évaluation de la "troïka" sur Chypre



La récession à Chypre a été moins forte que redouté cette année mais la reprise sera plus lente que prévu, ont estimé le 17 mai 2014 les bailleurs de fonds internationaux engagés dans le plan de sauvetage conclu en mars 2013. A l'issue d'une quatrième évaluation, les experts de la "troïka" (Union européenne, Fonds monétaire international et

Banque centrale européenne) ont assuré que Chypre continuait de respecter les conditions d'austérité posées en contrepartie d'un prêt de 10 milliards d'euros pour éviter une faillite. "Alors que la récession cette année devrait être moins grave qu'escompté, les perspectives continuent de représenter un défi", ont estimé les experts dans un communiqué conjoint... Lire la suite

Autre lien

Après 3 ans et 78 milliards d'euros, le Portugal tourne la page de la Troïka



Le Portugal est devenu le 17 mai 2014 officiellement le deuxième pays sous perfusion de la zone euro à retrouver son autonomie financière et s'apprête, à l'instar de l'Irlande, à faire le grand saut sans filet sur les marchés. "Le Portugal a réussi à surmonter une des pires crises de l'histoire récente, mais il reste encore beaucoup à faire. La discipline budgétaire sera une responsabilité de tous les jours", a prévenu le

Premier ministre Pedro Passos Coelho. A l'instar de l'Irlande, le Portugal a renoncé à demander à ses partenaires européens une ligne de crédit de précaution, profitant de la brusque baisse de ses taux d'emprunt et de ses confortables réserves financières. "C'est une décision définitive, qui a été réfléchie et bien mesurée par le gouvernement. Nous avons la certitude que c'est la meilleure décision pour les Portugais", a assuré Carlos Moedas, secrétaire d'Etat adjoint au Premier ministre... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

L'économie allemande en forme au premier trimestre 2014 (PIB +0,8%)



La croissance de l'économie allemande s'est accélérée au premier trimestre pour atteindre son rythme le plus rapide depuis trois ans, bénéficiant d'un accroissement de la demande intérieure et d'une météo clémente favorisant le secteur de la construction. Selon les données en première estimation publiées le 15 mai 2014 par l'Office

fédéral des statistiques (Destatis), le produit intérieur brut (PIB) allemand a enregistré une progression de 0,8%, après 0,4% au dernier trimestre 2013. L'élan du début d'année est venu exclusivement du marché intérieur, le commerce extérieur ayant au contraire freiné la croissance, souligne l'Office des statistiques... Lire la suite

Croissance nulle en France au premier trimestre 2014



L'institut national de la statistique et des études économiques (INSEE) a publié le 15 mai 2014 ses chiffres de la croissance pour le 1er trimestre 2014. Il y indique que l'économie française est "stable" après une croissance de 0,2% au dernier trimestre 2013. Principale raison pour cela d'après l'INSEE, le recul des dépenses de consommation des

ménages (-0,5% après +0,2%) et une baisse de la demande intérieure finale (hors stocks), qui contribuerait à l'évolution du PIB pour -0,4%. Autre raison de ce résultat économique, une accélération des importations (+1% après +0,5%) et un ralentissement des exportations (+0,3% après +1,6%): le solde extérieur contribue ainsi négativement à l'évolution du PIB (-0,2% après +0,3% au dernier trimestre 2013)... Lire la suite

Baisse du chômage au Royaume-Uni



L'Office britannique des statistiques (ONS) a publié le 14 mai les chiffres du chômage au Royaume-Uni pour le 1er trimestre 2014. Il indique que 2,21 millions de personnes étaient au chômage sur cette période, soit -133 000 par rapport au trimestre précédent et -309 000 entre mars 2013 et mars 2014. L'ONS indique qu'il y a eu une hausse

des personnes ayant une activité économique au cours de cette période due à une hausse des auto-entrepreneurs. Il souligne par ailleurs que le Royaume-Uni comptait 8,85 millions de personnes inactives économiquement, c'est-à-dire des personnes ne cherchant pas ou ne pouvant pas travailler. Ce chiffre est en baisse de 85 000 personnes par rapport au trimestre précédent et de 155 000 personnes sur une année. Enfin, l'ONS déclare que dans l'ensemble, les salaires ont augmenté de 1,7%

Commission:

Réglementation financière: premier bilan complet du programme de réforme



La plupart des mesures prévues par le programme de réglementation financière de l'UE étant désormais adoptées, la Commission européenne a publié le 15 mai 2014 un premier bilan complet de ce programme. Cette analyse expose comment les réformes mises en œuvre vont donner naissance à un système financier plus sûr et responsable, en renforçant la stabilité financière, en approfondissant le marché unique des services

financiers et en le rendant plus efficient, tout en améliorant son intégrité et la confiance dont il jouit. Les faits montrent que le programme de réglementation financière devrait produire des avantages surpassant les coûts attendus. Il existe d'importantes synergies positives entre de nombreuses règles (paquet relatif aux exigences de fonds propres des banques et réforme des marchés de produits dérivés). Le système financier est déjà en train de changer et de s'améliorer. Ce processus se poursuivra au fur et à mesure que les réformes prendront effet... Lire la suite

Le gouvernement ukrainien reçu a Bruxelles



Le 13 mai 2014, le Premier ministre ukrainien, Arseni Yatseniouk, et plusieurs membres du gouvernement se sont rendus à Bruxelles, afin de rencontrer José Manuel Barroso et plusieurs membres de la Commission européenne. Dans une déclaration commune, ils

annoncent l'ouverture d'un nouveau chapitre concernant les relations UE-Ukraine. La Commission a une nouvelle fois dénoncé l'annexion de la Crimée et de Sébastopol par la Russie, condamnant par là même le référendum du 11 mai à Donetsk. En amont de la présidentielle en Ukraine, tous affirment la nécessaire décentralisation du pays, ainsi que l'établissement d'un pouvoir non corrompu. L'accord de financement de 355 millions d'euros, pour assurer la transition du pays, a été signé par les deux parties en présence. Enfin, ils se sont accordés pour signer l'Accord sur l'espace aérien commun lors de la prochaine session du Conseil, le 5 juin prochain... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

Conseil:

Préparation du Conseil européen



Les 28 ministres des Affaires européennes le 13 mai 2014 ont examiné l'agenda prévisionnel pour la réunion du Conseil européen des 26 et 27 juin. Ce dernier se concentrera sur la liberté, la sécurité et la justice, l'amélioration de la croissance, l'emploi et la compétitivité, ainsi que les relations extérieures, à la lumière des récents développements. Ils ont

adopté de nouvelles règles pour promouvoir l'efficacité des marchés financiers de l'Union, modifiant et remplaçant l'actuelle directive sur les marchés d'instruments financiers ("MiFID"). Ils ont adopté de nouvelles règles pour la surveillance des frontières extérieures maritimes dans le cadre de Frontex, une directive sur les conditions d'entrée et de séjour des ressortissants de pays tiers dans le cadre d'un détachement intragroupe... Lire la suite

Renforcement des sanctions contre l'Ukraine, situation au Nigeria, politique de voisinage



Le 12 mai 2014, les 28 ministres des Affaires étrangères ont eu une discussion approfondie sur la situation en Ukraine. Ils ont exprimé leur inquiétude quant à la poursuite des tentatives de déstabilisation de l'Est et du Sud de l'Ukraine. Ils ont aussi fortement appuyé la tenue d'une élection présidentielle libre et équitable en Ukraine. Ils ont

ensuite fermement condamné le massacre à l'aveugle de centaines de civils et l'enlèvement de plus de 200 écolières au Nigeria. Concernant le Moyen-Orient, une solution négociée à deux Etats resterait la meilleure façon de résoudre le conflit une fois pour toutes. L'Union européenne regrette que, malgré les efforts des États-Unis, plus aucun progrès n'a été fait par les parties à ce jour dans les négociations. Les ministres ont également discuté de l'avenir de la politique européenne de voisinage, tant dans le sud que dans l'est... Lire la suite



candidats et des pays de l'AELE se sont réunis le 14 mai 2014 à Athènes de manière informelle. Les discussions ont porté principalement sur la croissance du milieu marin en tant que base pour

la croissance bleue sur les changements climatiques. Un débat s'est

tenu également sur les questions politiques en matière de climat et d'énergie pour 2030. Par ailleurs, les 28 ministres de l'Énergie se sont réunis les 15-16 mai à Athènes de manière informelle. Les discussions se sont focalisées sur l'efficacité, la sécurité et les infrastructures énergétiques, ainsi que sur le lien important qui existe entre la stratégie Europe 2020, la compétitivité industrielle et les politiques en matière de climat et d'énergie... Lire la suite

Autre lien

Rapport annuel sur le développement et la coopération



Les 28 ministres chargés du développement réunis le 19 mai 2014 ont notamment statué sur un cadre de résultats de l'Union européenne pour le développement et la coopération. L'Union européenne a décidé la reprise complète de la coopération au développement avec Madagascar, suspendue depuis 2010. L'Union européenne a continué à

augmenter son aide au développement en 2013 malgré les effets de la crise financière, mais il lui faudrait mobiliser 41 milliards d'euros supplémentaires pour atteindre ses objectifs fixés pour 2015, selon un rapport. L'UE est restée de loin le premier bailleur de fonds dans le monde en consacrant 56,5 milliards d'euros à l'aide publique au développement (APD) l'an dernier contre 55,3 milliards en 2012, indique le rapport annuel présenté à la réunion des ministres du Développement à Bruxelles. L'APD représente ainsi 0,43% du revenu national brut (RNB) de l'UE... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

Diplomatie:

Réunion Afrique/UE sur la paix et la sécurité



Le 15 mai 2014, le Conseil de l'Union africaine pour la sécurité et la paix et le Comité de politique et de sécurité de l'Union européenne ont tenu leur 7ème réunion consultative commune annuelle à Bruxelles, faisant partie de leur dialogue régulier dans le cadre du partenariat

Afrique-Union européenne. Les débats ont porté sur la coopération pour lutter contre les crises en cours au Soudan du Sud, dans la Corne de l'Afrique, la République centrafricaine, et le Sahel, ainsi que sur le terrorisme, le trafic humain et de droque, et les petites armes en Ukraine. Ils ont également insisté sur la coopération ainsi que sur les moyens et les façons de renforcer les capacités africaines dans le domaine de la paix et de la sécurité... Lire la suite

Cour de Justice :

Google débouté par la justice européenne pour l'effacement des données personnelles



Le 13 mai 2014, la Cour de justice de l'Union européenne a débouté Google dans une affaire de "droit à l'oubli" numérique, en estimant que l'exploitant d'un moteur de recherche sur internet est responsable du traitement des données personnelles qui apparaissent sur ses pages. Les particuliers peuvent obtenir, sous certaines conditions, la

suppression des liens vers des pages internet comportant des données personnelles en s'adressant directement à l'exploitant, a tranché la Cour... Lire la suite

Allemagne:

Rencontre d'Angela Merkel avec les principales institutions financières mondiales



La chancelière allemande Angela Merkel a reçu le 13 mai 2014 à Berlin les représentants des principales institutions économiques mondiales (FMI, Banque mondiale, ILO, OMC) pour effectuer un tour d'horizon de l'état de l'économie mondiale. "L'activité économique s'est renforcée, mais le chemin d'une croissance robuste et durable est encore loin", écrivent-ils dans leur communiqué commun. "Le niveau des dettes dans

la plupart des pays industrialisés" serait "encore trop élevé". Parallèlement, l'Organisation de coopération et de développement économiques a publié une étude sur l'état économique du pays préconisant la mise en oeuvre, à moyen et long termes, de réformes économiques et sociales pour que la croissance économique allemande soit "plus ouverte et durable"... Lire la suite

Autre lien



Dans le contexte de la commémoration de la Première Guerre mondiale, le ministre allemand des Affaires étrangères, Frank-Walter Steinmeier, invité à participer au Conseil des ministres le 14 mai, a annoncé le souhait du gouvernement allemand de faire don à la France de six vitraux, jusqu'ici provisoires, pour la cathédrale de Reims. Les

vitraux originaux avaient été détruits sous les bombardements allemands durant la Première Guerre mondiale. L'artiste allemand Imi Knoebel se charge de la réalisation des trois derniers vitraux qui se trouvent dans deux chapelles. M. Steinmeier a ajouté à ce sujet que l'Allemagne offrirait ces vitraux à la France en souvenir de cet événement et comme symbole de ce que doit être l'avenir de la relation franco-allemande... Lire la suite

France:

Sommet pour la sécurité au Nigeria



Alors que le groupe terroriste Boko Haram (groupe sunnite pour le djihad) est de plus en plus actif au nord du Nigéria et à la frontière avec le Cameroun, un sommet pour la sécurité au Nigéria s'est tenu à Paris le 17 mai 2014. Outre le président français François Hollande, le sommet réunissait les responsables politiques du Nigéria et des pays

limitrophes (Bénin, Tchad, Cameroun, Niger), des représentants de l'Union européenne, du Royaume-Uni et des Etats-unis. Le sommet avait pour but d'intensifier la coopération régionale et internationale dans la lutte contre ce groupe terroriste, dont le dernier fait de guerre est l'enlèvement de plus de 270 lycéennes d'une école catholique du nord du Nigéria. En ce sens, des mesures ont été prises pour la mise en place de patrouilles visant à retrouver les otages et à renforcer la sécurité et l'Etat de droit dans le nord du pays, la mise en place d'une stratégie à moyen et long termes pour lutter contre le développement de réseaux terroristes dans la région ou encore la mise en oeuvre d'une stratégie socio-économique internationale pour la protection du droit des femmes et le développement des régions concernées... Lire la suite

Luxembourg:

Rencontre entre Xavier Bettel et Manuel Valls



Le 15 mai 2014, le Premier ministre luxembourgeois Xavier Bettel s'est rendu à Paris où il a rencontré son homologue français, Manuel Valls. Au cours de leur rencontre, les deux chefs de gouvernement ont souligné la bonne entente qui caractérise la relation franco-luxembourgeoise. Ils ont discuté des relations bilatérales des deux

pays, de la situation économique de la France et du Luxembourg et abordé les principaux dossiers de la politique européenne et internationale. Au cours de leur rencontre, Manuel Valls et Xavier Bettel ont décidé d'organiser avant la fin de l'année 2014, une réunion intergouvernementale au niveau des Premiers ministres pour optimiser et renforcer la coopération transfrontalière des deux pays... Lire la suite

Royaume-Uni:

Réunion des amis de la Syrie



Le groupe des amis du peuple syrien, constitué de représentants de onze gouvernements parmi lesquels le gouvernement allemand, britannique, français, italien, turc, égyptien, saoudien et américain, s'est réuni à Londres le 15 mai 2014. A cette occasion, les représentants ont dénoncé la tenue de l'élection présidentielle du 3

juin en la qualifiant d' "injure à la mémoire des victimes innocentes du conflit" et de "parodie de démocratie". Le groupe a également dénoncé la responsabilité personnelle de Bachar El-Assad dans le conflit et a affirmé sa volonté de fournir l'aide humanitaire sur place, "avec ou sans le consentement du régime"... Lire la suite

Ukraine:

La BERD annonce de forts risques de récession liés au conflit russo-ukrainien



La Banque européenne pour la reconstruction et le développement (BERD) a annoncé le 14 mai 2014 que l'Ukraine plongera dans une profonde récession et que la Russie pourrait suivre le même chemin, en raison de la crise entre les deux pays qui fait peser un risque sur l'économie mondiale. Selon les nouvelles prévisions de l'institution

basée à Londres, l'économie ukrainienne, tout juste sortie fin 2013 de plus d'un an de récession, devrait se contracter de 7% en 2014 et l'économie russe rester au point mort. Aussi, en 2015, l'Ukraine devrait stagner et la croissance russe s'établir à

L'OSCE nomme un médiateur et lance la plus grande mission d'observation de son histoire

Le 12 mai 2014, le président de l'OSCE, Didier Burkhalter, a nommé un diplomate allemand expérimenté, Wolfgang Ischinger, au poste de médiateur de l'OSCE pour tenter d'établir un dialogue entre les différentes parties de la crise en Ukraine. Pour favoriser la bonne tenue de l'élection présidentielle du 25 mai, l'OSCE va déployer "l'une des plus grandes missions d'observation de son histoire", selon M. Burkhalter. Aux 100 observateurs déjà sur le terrain, viendront s'ajouter 900 autres "peu avant le scrutin", a-t-il indiqué. Enfin, ce dernier a recueilli des réponses positives à la feuille de route présentée le 12 mai. Cette feuille de route, qui a été rédigée dans l'urgence et qui encourage une désescalade de la violence dans le pays, a été présentée aux quatre parties de la déclaration de Genève du 17 avril... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

Menacée de partition, l'Ukraine a lancé un "dialogue national"



Après la perte de la Crimée en mars, l'Ukraine a fait, le 11 mai 2014, un nouveau pas vers la partition avec la tenue dans deux régions de l'Est d'un référendum séparatiste, dénoncé par Kiev et les Occidentaux. Ainsi, le 14 mai, les autorités ukrainiennes ont assuré qu'elles ne céderaient pas au "chantage" des séparatistes pro-russes, retranchés

dans l'Est du pays, au cours d'une première table ronde d'"unité nationale" suivie de près par les Occidentaux, toujours à la recherche d'une issue à la crise. Le ministère ukrainien des Affaires étrangères a évoqué une série de nouvelles tables rondes "dans les régions". Alors que la date du scrutin approche, la Commission centrale électorale tire la sonnette d'alarme. Le 17 mai, l'institution s'est dite incapable de préparer et d'organiser le scrutin en raison "des actions illégales d'inconnus", qui ont proclamé le 13 mai leur "souveraineté" après des référendums d'indépendance jugés illégaux par la communauté internationale... Lire la suite

Autre lien | Autre lien

OTAN:

Visite du secrétaire général de l'OTAN Anders Fogh Rasmussen en Roumanie



Le secrétaire général de l'OTAN, Anders Fogh Rasmussen, a déclaré lors de sa visite en Roumanie que l'Alliance fera le nécessaire pour défendre ses membres, mettant en avant la protection totale dont bénéficie chacun des alliés dans l'OTAN. Le secrétaire général Anders Fogh Rasmussen a rencontré le président Traian Basescu, le Premier

ministre Victor Ponta, le ministre des Affaires étrangères Titus Corlatean et le ministre de la Défense Mircea Dusa. Le Secrétaire général a déclaré que l'agression de la Russie contre l'Ukraine était contre tous les principes sur lesquels la paix et la prospérité ont été construits en Europe. M. Rasmussen a enfin rappelé que, en partie du fait de ces évènements, la défense reste un créateur de liens forts entre l'Europe et l'Amérique du Nord... Lire la suite

Eurostat:

Excédent commercial : 17,1 millards € pour la zone euro, 3,9 milliards pour l'UE



D'après les estimations publiées le 16 mai 2014 par Eurostat, d'après les premières estimations pour le mois de mars 2014, la zone euro a enregistré un excédent de 17,1 milliards d'euros de son commerce international de biens avec le reste du monde, contre +21,9 milliards

en mars 2013. Les premières estimations du solde des échanges de biens extra-Union européenne pour le mois de mars 2014 indiquent un excédent de 3,9 milliards d'euros, contre +14,7 milliards en mars 2013... Lire la suite

PIB de la zone euro en hausse de 0,2% et celui de l'UE de 0,3% au 1er trimestre 2014



Selon les estimations publiées le 15 mai 2014 par Eurostat, au cours du premier trimestre 2014, le PIB corrigé des variations saisonnières a augmenté de 0,2% dans la zone euro et de 0,3% dans l'Union européenne par rapport au trimestre précédent. Au cours du quatrième trimestre 2013, le PIB avait crû de 0,2% dans la zone euro et de 0,4%

dans l'Union. En comparaison avec le même trimestre de l'année précédente, le PIB corrigé des variations saisonnières a enregistré une hausse de 0,9% dans la zone euro et de 1,4% dans l'Union au premier trimestre 2014, contre respectivement

Taux d'inflation annuel de la zone euro (0,7%) et de l'UE (0,8%) en hausse



Selon les estimations publiées le 15 mai 2014 par Eurostat, le taux d'inflation annuel de la zone euro s'est établi à 0,7% en avril 2014, contre 0,5% en mars. Un an auparavant, il était de 1,2%. Le taux d'inflation mensuel a été de 0,2% en avril 2014. Le taux d'inflation annuel de l'Union européenne s'est établi à 0,8% en avril 2014, contre

0,6% en mars. Un an auparavant, il était de 1,4%. Le taux d'inflation mensuel a été de 0,1% en avril 2014... Lire la suite

Publications:

Faut-il enterrer la défense européenne?



Nicole Gnesotto, professeur au CNAM, a publié à la Documentation française, un essai intitulé "Faut-il enterrer la défense européenne?". L'auteur y observe qu'il est trop tôt pour enterrer la défense européenne: si le bilan apparaît mitigé, des progrès indéniables ont été réalisés et un certain nombre de facteur poussent en faveur d'une relance stratégique, comme notamment la réduction des budgets

alloués à la défense dans les Etats membres de l'UE. Mais, pour qu'une véritable défense européenne émerge, il faut que l'Union européenne définisse son rôle politique sur la scène internationale, prenne conscience de ses atouts et surmonte les divergences de conception existant entre chaque Etat membre, quitte à permettre à certain nombre d'entre eux d'avancer plus vite que les autres... Lire la suite

Ce que l'Europe nous a apporté



La revue ESPRIT reprend dans son numéro de mai une conférence donnée par Christian Lequesne, directeur de recherches au CERI-Sciences Po au cours de laquelle il avait fait un bilan de ce que l'Europe avait apporté à la France. Faisant le constat que "la construction européenne ne fait plus recette", la réflexion de Christian Lequesne

tourne autour de deux questions: "pourquoi la construction européenne est-elle chargée d'une telle connotation négative? Pourquoi les bienfaits qui ont été apportés par cette aventure transnationale sans équivalent sont-ils subitement oubliés?" Analysant les acquis de l'Europe et les écueils et les échecs de la construction européenne, il identifie les principaux défis que l'Union européenne devra relever dans la deuxième moitié de cette décennie: son modèle économique et social, sa politique macroéconomique ou encore sa place dans le monde... Lire la suite

Culture:

"C'est la vie" - le Paris de Honoré Daumier et Henri de Toulouse-Lautrec



Figures influentes de l'art, Henri de Toulouse Lautrec et Honoré Daumier nous plongent dans des lieux parisiens authentiques et la vie de personnages hauts en couleurs. La Kunsthalle Hamburg consacre une exposition aux deux grands lithographes français, Henri de Toulouse-Lautrec (1864–1901) et Honoré Daumier (1808–1879). L'exposition intitulée "C'est la vie" est ouverte jusqu'au 3 août 2014... Lire la suite

Rétrospective de Martial Raysse au Centre Pompidou



Jusqu'au 22 septembre se tient une rétrospective de l'œuvre de Martial Raysse au Centre Pompidou. À travers plus de 200 œuvres, peintures, sculptures, films, photographies et dessins, le Centre Pompidou consacre une rétrospective inédite à l'œuvre de cet artiste visionnaire, en marge des courants artistiques dominants, en suivant son cheminement imprévisible, singulier, au fil de près de cinquante ans de

création. De sa détermination pour l'art, Martial Raysse ne dit rien, sinon qu'elle s'exprima tôt et naturellement. L'exposition montre ainsi la richesse et la variété du travail de cet artiste à la trajectoire très singulière. Elle réunit les œuvres emblématiques de la période Pop, durant laquelle l'artiste multiplie les innovations, avec notamment une utilisation inédite des néons et du film à l'intérieur même de ses peintures... Lire la suite



Clarke est le lauréat du Prix du livre d'histoire de l'Europe 2014. A l'occasion de la Journée de l'Europe, le 9 mai dernier, le Prix du livre d'histoire de l'Europe a été décerné par un jury composé d'historiens et de personnalités européennes. Créé en 2010 par L'Association des Historiens, ce prix récompense l'ouvrage d'histoire qui apporte la

meilleure contribution à la connaissance de l'histoire des peuples et de la civilisation de l'Europe. L'ouvrage plébiscité cette année retrace l'été 1914 et la façon dont l'Europe a marché vers la guerre... Lire la suite

L'Agenda:



19 mai Bruxelles Conseil "Agriculture-Pêche"

Conseil "Affaires étrangères" (Développement)



20 et 21 mai Bruxelles Conseil "Éducation, jeunesse, culture et sport"



22-25 mai Elections européennes



25 mai Election présidentielle en Ukraine

Elections parlementaires en Belgique

Election présidentielle en Lituanie (2e tour)



26 mai Bruxelles Conseil "Compétitivité"

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :









L'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Pauline Massis Desmarest ; Claire Darmé, Raphaël Frison,

Rédacteur en chef : Pauline Massis Desmarest Directeur de la publication : Pascale Joannin

> Contact / suggestion info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

